#### **Das Thema des Monats**

# **Die Spanische Hofreitschule**

Seit über 450 Jahren gibt es in Wien die Spanische Hofreitschule, die zum immateriellen Kulturerbe der UNESCO gehört. Früher lernten hier die Angehörigen des österreichischen Adels reiten und edle Pferde wurden für kaiserliche Manöver und Paraden trainiert. Heute werden an der Hofreitschule Reiter und schneeweiße Lipizzanerpferde in der eleganten "Hohen Schule" (= klassische Reitkunst, Pferdedressur mit dem höchsten Schwierigkeitsgrad) ausgebildet. Die Pferde lernen verschiedene Gangarten, Schrittwechsel und Sprünge, die sie zu klassischer österreichischer Musik vor tausenden begeisterten Besuchern vorführen. Auf der Webseite der Spanischen Hofreitschule können Sie sich u.a. durch eine Bildergalerie und einen dreiminütigen Film einen ersten Eindruck verschaffen:

https://www.srs.at/ueber-uns/spanische-hofreitschule/

## **Unterrichtsablauf:**

#### 1. Einstieg:

Das Pferd ist Symbol für Freiheit und Schönheit, Kraft und Macht – und all das verkörpern die Lipizzaner der Spanischen Hofreitschule. Sehen Sie zum Einstieg dieses Video, das Ihre Lernenden für das Thema begeistern wird!

https://www.youtube.com/watch?v=\_\_Rl5nbg0bk

#### 2. Seh-Hörverstehen: Traumberuf "Bereiterin" an der Hofreitschule in Wien

Ein Leben lang mit intelligenten, schönen Pferden arbeiten und ihnen das "Tanzen" beibringen – für viele junge Menschen ein Traumberuf. Acht bis zwölf Jahre müssen die Auszubildenden an der Hofreitschule lernen, bis sie Bereiterin oder Bereiter sind. Welche Voraussetzungen muss man mitbringen? Wie verläuft die Ausbildung? Auf der folgenden Webseite finden Sie die Antworten:

https://www.srs.at/ueber-uns/die-bereiter/

Schauen Sie nun das Interview mit einer Bereiterin, die es geschafft hat und ihren Traumberuf ausübt. Unter dem Link finden Sie einen Vorschlag für ein Arbeitsblatt.

https://www.dw.com/de/neue-%C3%A4ra-an-der-spanischen-hofreitschule/av-36051403





#### **Das Thema des Monats**

## Vorschlag für ein Arbeitsblatt zum Interview:

- 1. Durften Frauen schon immer in der Spanischen Hofreitschule mitreiten? (→ Lösung: Nein, das ist neu. Jahrhundertelang ritten da traditionell nur Männer.)
- 2. Die Ausbildung begann Hannah Zeitlhofer als "Elevin". Was erfahren wir im Film über diesen Zeitabschnitt? (→ Lösung: Neben dem Reiten: vier Jahre lang um 5 Uhr aufstehen und harte körperliche Arbeit im Stall.)
- 3. Wie viele Besucher sehen sich die Vorführungen der Spanischen Hofreitschule jährlich an? (→ Lösung: bis zu 300.000)
- 4. Warum sind Frauen aus der Spanischen Hofreitschule heute nicht mehr wegzudenken? (→ Lösung: Frauen sind im Dressurreiten an der Spitze und die besten Reiter. Zweitens gehört Österreich zur EU und es gibt ein Gleichbehandlungsgesetz: Frauen müssen auch in der Reitbahn dabei sein.)
- 5. Warum ist es besonders, an der Spanischen Hofreitschule zu arbeiten? (→ Lösung: Es ist ein seltener Beruf, den man sein Leben lang macht.)
- 6. Welche beruflichen Pläne hat Hannah? (→ Lösung: Sie will Oberbereiterin werden.)
- 7. Hannah Zeitlhofer ist auch Lehrerin. Wen unterrichtet sie? (→ Lösung: Sie unterrichtet sechs neue Elevinnen, die wie sie Bereiterin werden wollen.)

### 3. Vertiefung: Das Thema Pferd für Deutsch-Lernende

Wenn Sie das Thema Pferd in Ihrem Unterricht vertiefen oder fächerübergreifend unterrichten wollen, finden Sie hier Arbeitsblätter über Pferderassen, deren Anatomie und Charaktereigenschaften, Puzzles, Tests, aber auch Fantasiegeschichten und Ausmalbilder für die Grundschule:

https://www.grundschule-arbeitsblaetter.de/sachunterricht/pferde/

Für ältere Deutsch-Lernende hat der Bayerische Rundfunk unter dem Titel "Multitalent Pferd" Hör-Beiträge mit Arbeitsblättern zum Download ins Netz gestellt:

https://www.br.de/radio/bayern2/sendungen/radiowissen/mensch-natur-umwelt/pferd-multitalent-einsatz-im-unterricht-100.html

# 4. Ein Pferdespiel und -lied: Hoppe, hoppe Reiter!

Ein Kinderlied, das alle Kinder im deutschen Sprachraum kennen, ist "Hoppe, hoppe Reiter!". Eine Karaokeversion finden Sie hier:

https://www.youtube.com/watch?v=yM87KmxXfwI





# **Das Thema des Monats**

Ein klassisches Sprach- und Bewegungsspiel für Unterricht und Pause ist das "Pferderennen". Rechts neben der Anleitung ist ein Video verlinkt, in dem Sie sehen können, wie viel Spaß das Spiel macht – und wie laut es dabei hergeht…

<a href="http://www.spielewiki.org/wiki/Pferderennen">http://www.spielewiki.org/wiki/Pferderennen</a>



